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Найперш, варта адзна-
чыць, што пагаршэнне сацы-
яльна-эканамічнага станові-
шча вядзе да росту сацыяль-
най напружанасці не толькі
таму, што растуць цэны, па-
даюць заробкі, павялічваец-
ца беспрацоўе. Канфліктнае
поле значна шырэйшае.
Справа ў тым, што ў пошу-

ках крыніц папаўнення бюд-
жэту, які рэзка абмялеў, ула-
ды шукаюць усё новыя спо-
сабы, каб забраць грошы ў
суб’ектаў гаспадарання і гра-
мадзян. Вось увялі падатак
на «дармаедаў». Прыдумалі
нейкі дзіўны падатак на па-
зыкі.
Новае дыханне набывае

кампанія збірання штрафаў
за розныя рэальныя і пры-
думаныя парушэнні. Павялі-
чылася колькасць праверак
суб’ектаў гаспадарання (у
прыватнасці, індывідуальных
прадпрымальнікаў). Пры-
чым у 99% выпадкаў пару-
шэнні знаходзяцца. Завалілі
штрафамі грузаперавозчы-
каў, што і выклікала канфлікт,
у ходзе якога арыштавалі
Сяргея Штоду. Вось Міністэр-
ства транспарту ініцыюе па-
велічэнне памеру штрафаў
за безбілетны праезд паса-
жыраў у грамадскім транс-
парце.
Усе гэтыя захады ўладаў

закранаюць матэрыяльныя
інтарэсы многіх людзей. За-
канамерна, што людзі спра-
буюць супраціўляцца. Вось
грузаперавозчыкі (то бок гас-
падары транспартных кам-
паніяў) пагражалі акцыяй

Валер КАРБАЛЕВІЧ, Радыё Свабода

ЯК УЛАДЫ РАЗУМЕЮЦЬ ДЫЯЛОГ
Звыклая, здавалася  б,

для  беларускіх рэаліяў
скандальная гісторыя з
арыштам ініцыятара
акцыі пратэсту грузапе-
равозчыкаў Сяргея Штоды,
які ішоў на прыём да віцэ-
прэм’ера , цікавая з не-
калькіх прычынаў.

пратэсту. Гэта новая з’ява, бо
дагэтуль у Беларусі пратэста-
валі толькі індывідуальныя
прадпрымальнікі. Днямі ад-
быўся канфлікт паміж прадп-
рымальнікамі і падатковымі
інспектарамі на Паўднёвым
рынку Гродна.
Можна меркаваць, што гэта

тэндэнцыя. І па меры пагар-
шэння эканамічнага станові-
шча ў краіне сацыяльная на-
пружанасць у грамадстве буд-
зе адчувацца ўсё болей.
Яшчэ адзін момант. На ня-

даўняй прэсавай канферэн-
цыі Аляксандр Лукашэнка
прапанаваў журналістам ды-
ялог. Ён горача падтрымаў
прапанову галоўнага рэдак-
тара «Народнай Волі» Ёсіфа
Сярэдзіча, што беларускаму
грамадству трэба скансаліда-
вацца перад вонкавай пагро-
зай. Але ўсім было зразуме-
ла, што далей за словы спра-
ва не пойдзе. Так і адбылося.
Падзеі, пра якія мы ўзга-

далі, лішні раз сведчаць, што

ні да якага дыялогу ўлады не
здольныя. Прычым не толькі
з апанентамі, з апазіцыяй,
але нават і з палітычна ла-
яльным грамадствам. Гэтая
заканамернасць працуе на
ўсіх узроўнях улады, пачына-
ючы ад Адміністрацыі прэзі-
дэнта і заканчваючы  ЖЭ-
Сам.
Бо ў межах патэрналісцкай

дзяржавы ўлада і народ —
не раўнапраўныя суб’екты.
Тут дзейнічае схема «Я — на-
чальнік, ты — дурань». Ну і
які можа быць дыялог пры
такой сістэме адносін? Ма-
дэль працуе паводле прын-
цыпу своеасаблівага палі-
тычнага ніпеля. Рух ідзе
толькі ў адзін бок — зверху
ўніз. Зваротны  працэс  не
прадугледжаны . Сістэма
прадстаўніцтва інтарэсаў
існуе ў вельмі скажоным выг-
лядзе. Улада ўпэўненая, што
яна лепш ведае, што патрэб-
на народу. («Народ рэфор-
маў не вытрымае», — заявіў

Лукашэнка на прэсавай кан-
ферэнцыі.) І любыя спробы
асобных групаў насельніцтва
нагадаць пра свае інтарэсы
выклікаюць нервовую рэак-
цыю дзяржаўных органаў.
Што мы і назіраем у выпадку
з арыштам Сяргея Штоды.
Кіраўнікі цяперашняга рэ-

жыму разумеюць  дыялог
вельмі своеасабліва. Гэта
калі народ беспярэчна пад-
парадкоўваецца ўладзе,
дзякуе ёй  за шчаслівае
жыццё. А любыя спробы пуб-
лічна заявіць пра свае інта-
рэсы разглядаюцца як шлях
да Майдану. З усімі наступ-
ствамі, якія адсюль выніка-
юць.
У такой мадэлі няма нія-

кага клапану, каб выпускаць
пару, запаснога варыянту,
плана «Б». Яна няздольная
да трансфармацыі, самаз-
мянення, саманастройкі, са-
макарэкцыі. Сістэма можа ў
нейкі момант толькі раптоў-
на абваліцца.
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ПРОИЗВОДИМ
С УБЫТКАМИ

Напомним, что по состоя-
нию на 1 января 2013 года
запасы готовой продукции на
складах промышленных орга-
низаций Климовичского рай-
она оценивались в текущих
ценах в 29,8 млрд. руб., или
52,7% среднемесячного
объёма производства. Спус-
тя год, на 1 января 2014 года,
нереализованной продукции
на складах было на 92 млрд
руб., или 135,7% среднеме-
сячного объёма производ-
ства. В течении последующе-
го года удалось частично  раз-
грузить склады. Благодаря
этому на 1 января 2015 г. за-
пасы готовой продукции на
складах промышленных
предприятий района в фак-
тических ценах составили
84,8 млрд. рублей или 111,6%
к среднемесячному объему
производства. Но вряд ли та-
кое уменьшение может серь-
ёзно повлиять на сложившу-
юся ситуацию в промышлен-
ном секторе региона. Нельзя
не признать, что по-прежне-
му имеет место затоварен-
ность нереализованной про-
дукцией.
Ещё хуже обстоит дело с

прибыльностью. Как свиде-
тельствуют статистические
данные, за январь-ноябрь
2014 г. организациями райо-
на было получено 32,5 млрд.
рублей чистого убытка (за со-
ответствующий период 2013
года была получена чистая
прибыль  в  размере 12,5
млрд. рублей).

МЕНЬШЕ МОЛОКА
И МЯСА

В сельскохозяйственных
организациях района, учиты-
ваемых в текущем порядке,
объём производства продук-
ции сельского хозяйства в

СОЦИАЛКА И ЭКОНОМИКА — 2014
Александр ВЛАД
В прошедшем 2014 году климовчане, несомненно, от-

метили, что их жизнь заметно изменилась. К сожале-
нию, для значительной части населения Климовичско-
го района эти изменения имели негативные послед-
ствия. У большинства снизились зарплаты, многих со-
кратили или перевели на низкооплачиваемую работу,
всем стало гораздо сложнее платить по кредитам и
ссудам. О том, что это не случайное, а закономерное
явление, свидетельствуют недавно подведённые ито-
ги развития района в минувшем году. Вот что можно
узнать о социально-экономическом положении Климов-
щины в 2014 г. (газета «Родная ніва» от 4 февраля).

2014 году по сравнению с
2013 годом в сопоставимых
ценах уменьшился на 6,5%.
На 1 января 2015 г. числен-

ность крупного рогатого ско-
та в сельскохозяйственных
организациях составила 22,5
тыс. голов и уменьшилась по
сравнению с соответствую-
щей датой предыдущего года
на 2,7%. Несколько возрос-
ла численность свиней (на
4,6%).
В 2014 году реализация

скота и птицы на убой (в жи-
вом весе) составила 4 тыс.
тонн, что на 5,6% меньше,
чем в 2013 году. Молока про-
изведено 22,2 тыс. тонн (на
4,2% меньше, чем в 2013
году), реализовано молока
по всем каналам сбыта 18,7
тыс. тонн (меньше на 5,1%).
При этом средний удой мо-
лока от коровы за 2014 год
составил 3136 килограммов,
что на 96 килограммов мень-
ше, чем за предыдущий год.
В связи с этим отметим, что
совсем недавно были опуб-
ликованы результаты работы
в животноводстве в масшта-
бе всей страны. По итогам
года Климовичский район
занял 109-е место среди 118
районов Беларуси («Сельс-
кая газета» - 3.02.2015).
Значительно больших успе-

хов климовичские аграрии
достигли во время уборочной.
В 2014 году сельскохозяй-
ственными организациями
района (включая крестьянс-
кие (фермерские) хозяйства)
произведено 49,6 тыс. тонн
зерна (в весе после доработ-
ки), что на 13,5% больше, чем
в 2013 году. Валовой сбор
картофеля составил 1,9 тыс.
тонн и увеличился на 19,9%.
Но вообще в прошедшей убо-
рочной достойно показали
себя все регионы страны, та-
кой уж был удивительно уро-
жайный год. Поэтому в ны-
нешнем 2015 году успехи ми-

нувшего года нужно будет,
если не превзойти, то хотя бы
подтвердить.

ДОХОДЫ И ЖИЛЬЁ
В МИНУСЕ

Номинальная начислен-
ная среднемесячная зара-
ботная плата работников
района (без микроорганиза-
ций и малых организаций
без ведомственной подчи-
ненности) в 2014 году соста-
вила 4 млн. 512,8 тыс. рублей,
в том числе в декабре — 4
млн. 834,2 тыс. рублей. Не
стоит даже объяснять, на-
сколько малы доходы кли-
мовчан при сравнении с до-
ходами других регионов. Ещё
год назад, в январе 2014 года,
средняя зарплата в Белару-
си составляла 5,3 млн. Из это-
го сопоставления ясно, что
Климовичский район не мо-
жет обеспечить населению
более-менее приличные
зарплаты. Более того, реаль-
ная заработная плата кли-
мовчан (заработная плата,
рассчитанная с учётом роста
потребительских цен на това-
ры и услуги) в 2014 году по
сравнению  с  2013 годом

уменьшилась на 3%.
Дополнительно укажем на

тенденции в жилищном стро-
ительстве. В 2014 году введе-
но в эксплуатацию 2,9 тыс.
квадратных метров общей
площади жилья, что состав-
ляет 59,3% к уровню 2013
года. Объём подрядных ра-
бот по виду деятельности
«Строительство» выполнен
на 125,2 млрд. рублей, что в
сопоставимых ценах состав-
ляет 85,3% к уровню 2013
года.
При таком положении с

доходами и жильём более
чем закономерно, что в 2014
году в район прибыло 408
человек, выбыло — 619 че-
ловек. Миграционная убыль
составила 211 человек. В
2014 году в районе зарегист-
рировано 216 браков и 96
разводов. По сравнению с
2013 годом число зарегистри-
рованных браков уменьши-
лось на 8,5%, число разводов
увеличилось на 2,1%. Также
демографическую ситуацию
по-прежнему характеризует
превышение смертности над
рождаемостью: в 2014 году в
районе родилось 316 детей,
а умерло — 453 человека.
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Штаб МВД проводит ежегодный мо-
ниторинг общественного мнения о ра-
боте органов внутренних дел. Жителям
Беларуси предлагают высказаться о
доверии к милиции. В последний раз в
опросе участвовало свыше 34 тысяч че-
ловек. Полученные данные публикуют-
ся потом в ведомственной печати МВД.
Известно, что когда среди РОВД вы-

бирали лучших из лучших, то обществен-
ное мнение учитывали. Но за основу,
судя по всему, берутся иные критерии.
Для подтверждения предлагаем озна-
комиться с анализом данных монито-
ринга за три последних года (по инфор-
мации газеты «На страже» - орган МВД
РБ).
Комментировать вышеперечислен-

ные данные достаточно затруднитель-
но. Так, например, Чериковский РОВД
выглядит просто замечательно, особен-
но на фоне Речицкого или Дрибинского
райотделов, признанных лучшими в Бе-
ларуси. Тогда что же не так с Чериковс-
ким райотделом или в самом Черико-
ве?
Вызывают вопросы рейтинги доверия

и остальных районных отделов мили-
ции. Как видим, в Климовичах доверие к
милиции с каждым годом только рос-
ло, хотя после ареста группы местных
правоохранителей, в том числе и руко-
водителя РОВД, в подобное верится с
трудом. А в соседнем Кричеве уровень
доверия за три года несколько снизил-
ся, но всё равно остался выше, чем у

Михаил ПЕТРОВ

ДОВЕРИЕ
К КЛИМОВИЧСКОЙ МИЛИЦИИ

РАСТЁТ
Об этом свидетельствует

официальный мониторинг общественного мнения

В текущем феврале стали извес-
тны лучшие райотделы милиции в
стране. Лидеров выбирали на осно-
вании анализа оперативно-служеб-
ной деятельности, а также резуль-
татов изучения общественного
мнения. В этот раз почётные призы
из рук министра внутренних дел Иго-
ря Шуневича получили начальники
Дрибинского, Глубокского, Речицко-
го и Лидского РОВД. В связи с этим
хочется поделиться некоторыми
мыслями и соображениями.

лучших РОВД (кроме райотдела в Глубо-
ком). Но про какое доверие можно гово-
рить, когда сотрудники кричевского рай-
отдела чуть ли не каждый год попадают
в громкие скандалы?!
Одним словом, всё это, по меньшей

мере, странно. Думается, что для уста-
новления не подвергаемых сомнению
результатов «мониторить» обществен-
ное мнение должны независимые соци-
ологические службы.

ИНФОРМАЦИЯ К РАЗМЫШЛЕНИЮ:
В начале февраля состоялось заседа-

ние коллегии МВД. На ней были рассмот-

рены итоги оперативно-служебной дея-
тельности органов внутренних дел и внут-
ренних войск в 2014 году (отчёт опубли-
кован в газете «На страже» №6, 2015).
Сообщается, что в минувшем году заре-
гистрировано 93,9 тыс. преступлений, что
на 2,8% меньше, чем в 2013 году. Вместе
с тем, особо тяжких преступлений стало
в два раза больше. Особую обеспокоен-
ность вызывает увеличение (более чем
в 3,5 раза) числа наркопреступлений с
участием несовершеннолетних. Даже эти
скупые факты красноречиво характери-
зуют особенности современной крими-
ногенной обстановки в Беларуси.
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Бесспорно, большинство населения
готово охотно верить в то, что основные
проблемы нашей экономики и социаль-
ной сферы связаны с коррупцией. И го-
сударственная пропаганда пытается
всячески поддержать эти убеждения. В
официальных СМИ грозные разносы
Лукашенко сочетаются с громкими раз-
громами и «посадками» проворовав-
шихся чиновников. Но результатов, при-
знаем честно, от этого мало, количество
коррупционных дел не уменьшается. К
тому же по сравнению с бездарными
управленческими решениями, которые
сказываются в масштабе всей страны,
жажда наживы отдельных представи-
телей власть имущих — сущая мелочь.
Подкрепим сделанный нами вывод сле-
дующим примером.
В информационном издании ОАО

«Кричевцементношифер» «Наши Ново-
сти» №16 за 2014 год заместитель ге-
нерального директора по экономике
А.Митин написал: «По итогам работы за
девять месяцев, при задании 1833 тыс.
тонн, предприятие фактически произ-
вело 1626,3 тыс. тонн цемента, из них
на новой  линии  — 717,9 тыс . тонн
(114,5% к уровню прошлого года). Ос-
новной причиной невыполнения зада-
ния стала невостребованность такого
количества цемента внутренним и вне-
шним рынками. Так потребители Евро-
цементгрупп недобрали 32,4% от обус-
ловленного объёма, а клиенты внутри
страны — 35,5%».
С  вышеназванным утверждением

А.Митина можно согласиться только
частично. В связи с вхождением Бела-
руси в Таможенный Союз возросла кон-
куренция. Как отметил заместитель ди-
ректора РУП «Институт жилища-НИП-
ТИС им. Атаева С.С.» И.Трофимов, выс-
тупая 20 ноября прошлого года на фо-
руме «Промышленность строительных
материалов РБ», с начала 2014 года
зафиксирован резкий рост импорта це-
мента в Беларусь. «В начале года наш
рынок атаковали все кому не лень. И по
состоянию на апрель стало ясно, все
сопредельные страны, воспользовав-

Артём СЕМЁНОВ

БЕДА НЕ ПРИХОДИТ ОДНА
«Беда не в том, что работа у нас

дураков любит, а в том, что они у
нас любят ею руководить», — С.Я-
новский.
Уже не за горами президентские

выборы. По причине отсутствия
реальных результатов в экономике
всё большее значение в выступле-
ниях Лукашенко получают пропаган-
дистские заявления и лозунги. Наи-
более значимое место, безусловно,
принадлежит очередному обостре-
нию борьбы с коррупцией и недавне-
му указу по усилению ответствен-
ности кадров. Но, как говорит народ-
ная мудрость, не надо искать злого
умысла там, где всё объясняется
глупостью.

шись нашей высокой ценой, стремятся
поставить цемент на наш рынок», —
заявил эксперт.
Но кроме ценового вопроса ситуацию

усугубляет переизбыток производства
цемента в сопредельных странах. «…В
Украине 12 цементных заводов, прав-
да, один под Донецком закрылся. Куда
им деть 11 заводов с мощностью 20 млн.
тонн? Продукция пойдёт к нам», — про-
комментировал ситуацию И.Трофимов.
В России, по оценке эксперта, избыточ-
ная мощность заводов по производству
цемента составляет 12 млн. тон. В том
числе 8 млн. тонн производится в евро-
пейской части страны. По оценке спе-
циалиста в Прибалтийских странах вы-
пускается около 3 млн. тонн цемента в
год. А  ёмкость  рынка значительно
ниже. Следовательно, избыток пойдёт
в Беларусь.
По данным Белстата за январь-сен-

тябрь 2014 года в Беларусь поступило
618 тыс. т. импортного цемента на сум-
му 45 млн. 416,2 тыс. долларов (73.4
доллара за 1 т.). Летом прошлого года
в Минске 1 т. белорусского цемента
можно было купить от 1 млн. 200 тыс.
рублей до 1 млн. 600 тыс. руб. (115-150
долларов по курсу). Объём импортных

поставок цемента в Беларусь за рас-
сматриваемый период в 2014 году по
отношению к 2013 году вырос на 9%.
По информации министра архитек-

туры и строительства РБ А.Черного на
сегодняшний  день  суммарная мощ-
ность белорусских цементных предпри-
ятий составляет около 9,5 млн. т. в год.
Ёмкость внутреннего рынка — около
4,6 млн. тонн. Куда деть около 5 млн.т.
лишнего цемента, если в сопредель-
ных странах наблюдается его перепро-
изводство? Лукашенко уже как то при-
знался, что это стратегический просчёт.
Но ведь кто-то из ближайшего окруже-
ния внушил ему идею о необходимости
вложить 1,3 млрд. долларов в модер-
низацию цементных заводов Белару-
си? И сделано это было без тщатель-
ной маркетинговой проработки выхо-
да на прибыльную работу на внешнем
и внутреннем рынках. Кто виноват и от-
ветил за провалы белорусской цемен-
тной отрасли, последствия которых сей-
час «расхлёбывают» на местах, в том
числе в Кричеве и Костюковичах? Отве-
та нет, потому что те, кто принял эти
недальновидные решения, по-прежне-
му продолжают занимать руководящие
кресла.
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ВМЕСТО ДЕСЯТИ ДВА

В одном из номеров нашего издания
уже говорилось о том, что проводимые
в последнее время сокращения и эко-
номия отразились даже на образова-
нии и культуре, хотя эта сфера никогда,
как известно, не жировала. Но и здесь
дали команду изыскать скрытые резер-
вы, сократить кадры, сэкономить хоть
на чём-нибудь.
Отдельно хотим остановиться на про-

исходящем в культуре. Осенью 2013
года Министерство культуры разослало
по ведомственным организациям и уч-
реждениям решение о необходимости
провести оптимизацию численности ра-
ботников. Чиновники предложили «оп-
тимизировать» людей, и без того рабо-
тавших на голом энтузиазме. Не секрет,
что многие клубы, библиотеки, музеи,
музыкальные школы с трудом сохраня-
ют коллективы, а тут им поставили за-
дачу провести их сокращение.
За разъяснением ситуации журнали-

сты обратились к председателю Бело-
русского профсоюза работников культу-
ры Наталье Авдеевой. Профсоюзный
лидер рассказала Praca-by.info о том,
как будут происходить сокращения в уч-
реждениях культуры: «Мы живём в од-
ном обществе. И жить нужно по сред-
ствам, эффективно используя то, что
возможно получить от государства. Цель
оптимизации не в том, чтобы взять и
сократить, цель состоит в том, чтобы
делать насколько можно рационально,
в первую очередь, для дела, но и для
людей, которые это дело выполняют. К
примеру, возьмём сельскую местность.
Рядом находятся детская библиотека и
школьная, в которых – одна и та же ли-
тература. Рационально это с вашей точ-
ки зрения?»
На поставленный вопрос ответила

Сергей АРЖАНЦЕВ

«ЖИТЬ НУЖНО ПО СРЕДСТВАМ…»

В начале года принято состав-
лять планы на ближайшее будущее,
делать прогнозы на вероятную пер-
спективу. Буквально на днях, изучая
аналитику сайта «Завтра твоей
страны», прочитал один из таких
сценариев: «Чтобы в условиях де-
вальвации рубля и директивного ог-
раничения цен сохранить рента-
бельность производства, белорус-
ские предприятия должны в 2015
году искать пути и механизмы
уменьшения расходов. Одним из са-
мых распространённых вариантов
становится сокращение штатов».
Процитированные слова привлекли
внимание по той причине, что сокра-
щением штатов занимаются сейчас
не только на предприятиях. «Распро-
странённый вариант» реально гро-
зит всем сферам жизнедеятельнос-
ти белорусского общества.

сама же Наталья Авдеева: «Этими дву-
мя фондами могут управлять одни и те
же люди. Или содержать кинозал в де-
ревне, в который никто не ходит, рацио-
нально? Лучше вместо десяти учрежде-
ний создать два, но хорошие». Правда,
куда деть людей, работавших в прежних
десяти учреждениях, она не объясни-
ла. Но направление, по которому будет
проходить оптимизация, было указано
чётко и понятно.

КТО НА ЧТО ГОРАЗД

Наиболее красноречивым примером
воплощения в жизнь подобных планов
следует назвать эксперимент по объе-
динению сельских и школьных библио-
тек. Кстати, слово «эксперимент» ис-
пользовано нами не преднамеренно,
оно взято из официальных документов
и интервью чиновников. Суть дела в том,
что в соответствии с поручением Сове-
та Министров во всех областях страны
было начато проведение эксперимен-
та по объединению сельских публич-
ных и школьных библиотек, призван-
ный оптимизировать и упорядочить
сеть библиотек в сельской местности.
Каковы же результаты эксперименти-
рования?
На 1 июня 2014 года в целом по стра-

не было организовано 216 объединён-
ных библиотек. Согласитесь, это до-
вольно значительная цифра. Получа-
ется, что за это время в сельской мест-
ности стало меньше более чем на 200
библиотек. При этом процессы объе-
динения шли по принципу «кто на что
горазд». Так, если в деревне имеются
обе библиотеки (сельская публичная и
школьная), то одну из них предлагалось

закрыть и передать литературу в остав-
шуюся. Но в каждом регионе библио-
течную судьбу решали по-своему, где-
то жертвовали сельскими библиотека-
ми, а где-то предпочли оставить без
библиотек школы. Например, у нас в
Климовичском районе на селе сокра-
тили 6 школьных библиотек, передав
часть их книжного фонда сельским пуб-
личным библиотекам.
Инициаторы эксперимента говорят,

что его реализация позволит осуще-
ствить экономию бюджетных средств и
укрепить  материально-техническую
базу библиотек. Но, на наш взгляд, од-
новременно возникнет немало проти-
воречий и трудностей. К тому же трудо-
устроить сокращённых библиотекарей,
когда на селе полным-полно безработ-
ных, будет далеко не просто. Может, тог-
да сразу причислять их к так называе-
мым тунеядцам и брать с них налог?
Закончу на грустной ноте. Библиотеч-

ная сеть Кричевского района подгото-
вила методические рекомендации биб-
лиотекарям интегрированных сельских
библиотек в помощь организации ра-
боты. Это практические советы для
сельских библиотек, к которым присо-
единили школьные библиотеки. В них
рекомендуется «связать библиотечную
деятельность с педагогической, про-
явить мастерство педагога, чтобы от-
крыть ребёнку прекрасный мир книги,
постараться быть не просто челове-
ком, выдающим книги, а советником и
наставником». Из этого схематичного
нравоучения делается, по сути, ото-
рванный от сегодняшней жизни вывод:
«Ведь лишь от нас зависит, каким бу-
дет наше будущее поколение».
Если б это было так на самом деле…



6

Для нашего города указанная пробле-
ма является не надуманной, а более
чем актуальной. О состоянии дел мож-
но судить по заголовку давнего матери-
ала в республиканской «Народной га-
зете» - «В Климовичах придумали, как
предоставить новое жильё обитателям
ветхих бараков». Тогда, в интервью «На-
родной газете», председатель Климо-
вичского райисполкома Василий Заха-
ренко также посчитал главной среди
проблем замену ветхого жилья на но-
вое: «Не поверите, приходится выселять
людей из домов, построенных ещё в ХІХ
веке. Естественно, они  стали непригод-
ными для проживания. Всего же в рай-
центре признаны ветхими двадцать
пять домов, в которых насчитывается
семьдесят одна квартира. Причем три
дома — многоквартирные».
Подобное положение обязывало ме-

стных чиновников изыскать дополни-
тельные резервы для решения назрев-
шей жилищной проблемы. Тем более и
дата окончательного переселения из
ветхого жилья в нормальное, то есть
2015 год , была уже определена. И
нельзя не признать, что первоначаль-
но районные власти постарались сде-
лать всё возможное и даже больше. Их
усилия по разрешению проблемной си-
туации отметили в облисполкоме, поста-

В прошлом году Лукашенко подписал указ №371 о созда-
нии государственного информационного ресурса «Реестр бы-
товых услуг Республики Беларусь». В него включат сведения о
юрлицах и индивидуальных предпринимателях, оказывающих
бытовые услуги, видах бытовых услуг и формах бытового об-
служивания; сведения об объектах бытового обслуживания, в
которых оказываются услуги; сводные данные о состоянии
бытового обслуживания. Формировать и вести реестр будет
Минторг. При этом отмечалось, что платить за внесение све-
дений в реестр бытовых услуг не придётся.

Елена ПОЛЯКОВА

ПАРИКМАХЕРСКИЕ И ХИМЧИСТКИ
ВНЕСУТ В РЕЕСТР
В Климовичском районе есть самые различные организации, оказывающие бытовые услуги населению. Это

парикмахерские, мастерские по ремонту одежды и обуви, фотоуслуги, ремонт телерадиоаппаратуры и мн. др. Но
если они намерены и дальше продолжать свою деятельность, то должны до 1 июня обратиться в Министерство
торговли для включения в реестр бытовых услуг.

Таким образом, теперь деятельность в сфере бытового
обслуживания населения вправе осуществлять только
субъекты хозяйствования (юридические лица и ИП), вклю-
ченные Министерством торговли в реестр бытовых услуг. Ока-
зывать бытуслуги без включения в реестр — запрещено.
Переходный период, в течение которого юрлица и индиви-
дуальные предприниматели могут подать сведения, будет
длиться до 1 июня 2015 года. Так как до завершения выде-
ленного срока осталось всего несколько месяцев, то лучше
поторопиться.

ПРОКУРАТУРА
МОГИЛЁВСКОЙ ОБЛАСТИ
ЗАНЯЛАСЬ ВЕТХИМ ЖИЛЬЁМ
Александр ВЛАД

Несколько лет назад мы сообщали нашим читателям о том, что на Мо-
гилёвщине намереваются осуществить полное отселение жильцов из
имеющегося в области ветхого жилья. Конечно, не сразу, а в разумные сро-
ки. Была названа конечная дата — 2015 год. К сожалению, следует при-
знать, что ветхое жильё до сих пор является серьёзной проблемой для
многих регионов.

вил наш город в пример другим регио-
нам: «Климовичи за 2011 год 29 квар-
тир отселили и Бобруйск — 24. Что, се-
годня бюджет в Климовичах больше, чем
в Бобруйске? Все остальные горрайис-
полкомы инициативу не проявляли, по-
этому имеем такие плачевные резуль-
таты» (из выступления председателя
облисполкома Петра Рудника).
Но шло время и проявлять инициати-

ву становилось всё более затруднитель-
но, в том числе и в Климовичах. Объё-
мы финансирования жилищного строи-
тельства сокращались, ввод в эксплуа-
тацию нового жилья с каждым годом
снижался. А ветхие дома продолжали
ветшать и разрушаться, и даже после
выселения из них жильцов они превра-
щались в серьёзную обузу для местных
властей.
Дальнейшее развитие событий пока-

зало, что ситуация не нормализова-
лась, а судя по всему, ухудшилась. В ян-
варе этого года стало известно, что орга-
ны прокуратуры Могилёвской области
провели очередную проверку исполне-
ния законодательства, регулирующего
вопросы благоустройства территорий
населенных пунктов в сельской местно-
сти. Извещалось, что в 11 районах обла-
сти, включая Климовичский, Кричевский
и Чериковский, работа по обследова-

нию состояния жилых домов в сельс-
кой местности и составлению регистров
учёта пустующих домовладений не ве-
дётся. Также прокуратурой отмечалось,
что работа по выявлению ветхих домов
не проводилась в Быховском, Глусском,
Кировском, Климовичском и Кричевс-
ком районах. Несмотря на то, что ис-
полкомами в целом по области были
приняты решения о сносе 2190 ветхих
домов,  снесено всего 1647 домов (61%
от количества выявленных).
По результатам проверки внесено

представление об устранении выявлен-
ных нарушений, причин и условий, им
способствующих. Но удастся ли это сде-
лать, если исправить перечисленные
нарушения не удалось и в более благо-
получные годы?



7

Насуперак меркаванню не-
каторых, пункт пра ўзброеных
асоб без апазнавальных зна-
каў у форме прысутнічаў і ў
ранейшай версіі закона. Но-
выя пункты датычаць АДКБ і
ўжыцця зброі супраць мірных
грамадзян.
У законе прапісаная фар-

мулёўка «засылка іншай
дзяржавай узброеных бандаў
(груп), ірэгулярных сіл ці пад-
раздзяленняў рэгулярных
войскаў.
Прысутнасць на тэрыторыі

Беларусі так званых «зялё-
ных чалавечкаў» (узброеных
асоб без апазнавальных зна-
каў у форме) афіцыйна лічыц-
ца адным з відаў нападу, якi
пагражае тэрытарыяльнай
цэласнасці і суверэнітэту дзяр-
жавы.
Акрамя таго, пагрозай на-

цыянальнай бяспецы дзяр-
жавы Беларусь, дастатковай
для ўвядзення ваеннага ста-
новішча, з'яўляецца канцэнт-
рацыя ўзброеных сiл iншай
дзяржавы ля беларускіх
межаў.
Як піша аналітык Дзяніс

Мельянцоў на сайце naviny.by,
у цэлым новая версія закона
структураваная лепш папя-
рэдняй, змяшчае больш вы-
разныя фармулёўкі і больш
дэталёва рэгламентуе дзей-
насць дзяржаўных органаў і
апісвае прававое становішча
грамадзян і арганізацый.
Нельга сказаць, што новы

закон папярэджвае канфлікт
з Расіяй, ён у большай ступені
адаптаваны да саюзніцкіх
абавязальніцтваў Беларусі ў
рамках АДКБ.
Па-першае, нападам на

Беларусь цяпер лічыцца акт
агрэсіі супраць любой дзяр-
жавы-ўдзельніка АДКБ, чаго
раней у законе не было. Гэта
значыць, калі талібы напа-
дуць на Таджыкістан, то гэта
аўтаматычна лічыцца напа-
дам на Беларусь і можа стаць
падставай для ўвядзення ва-
еннага становішча. Тое самае
справядліва, калі Украіна аб-
весціць ваеннае становішча і
будзе весці баявыя дзеянні
супраць Расійскай Федэра-

У БЕЛАРУСКІ ЗАКОН
АБ ВАЕННЫМ СТАНОВІШЧЫ

ЎНЕСЕНЫЯ ПАПРАЎКІ
У Беларусі прыняты папраўкі да Закона «Аб ваенным

становішчы». Матэрыял аб зменах у Законе падрыхта-
вала газета “Наша ніва”.

цыі.
Па-другое, ўдакладнены

пералік аб'ектаў для ваеннай
пагрозы: цяпер гэта не толькі
Рэспубліка Беларусь у цэлым,
яе суверэнітэт і тэрытарыяль-
ная цэласнасць, але і кан-
стытуцыйны лад.
Па-трэцяе, у абноўленым

законе больш жорсткі рэжым
ваеннага становішча. Да
прыкладу, калі раней маса-
выя мерапрыемствы забара-
няліся або абмяжоўваліся, то
зараз яны  забараняюцца
без усялякіх умоваў. Раней
зброю ў грамадзян маглі ча-
сова адбіраць толькі ў вык-
лючных выпадках «з улікам
сітуацыі», цяпер жа яна про-
ста «часова адбіраецца».
Але пры гэтым прыпыненне
дзейнасці палітычных
партый цяпер не абавязко-
вая мера ваеннага становіш-
ча, а ажыццяўляецца «ў вы-
падку парушэння імі закана-
даўства аб ваенным станові-
шчы па рашэнні рэгіструюча-
га органа».
Па-чацвёртае, ўведзены

некалькі новых артыкулаў,
якія рэгламентуюць ужыван-
не фізічнай сілы, зброі, спец-
сродкаў і тэхнікі вайскоўцамі,
якія забяспечваюць рэжым
ваеннага становішча. Аналіз
гэтых артыкулаў дазваляе
зрабіць заключэнне, што
вайскоўцы і іншыя асобы,
якiя прыцягваюцца да забес-
пячэння ваеннага становіш-
ча, маюць права ўжываць
сілу і зброю практычна ў лю-
бых сітуацыях, у тым ліку суп-
раць бяззбройных грамад-
зянскіх асоб. Прапісана так-
сама права на абгрунтаваную
прафесійную рызыку. Прычы-
ненне шкоды пры абгрунта-
ваным прафесійным рызыцы
не з'яўляецца правапарушэн-
нем.
Якраз гэтыя артыкулы на-

водзяць на думку пра ўплыў
урокаў канфлікту ў Украіне на
аўтараў закона, паколькі та-
кая дэталёвая рэгламента-
цыя, па ўсёй бачнасці, заклі-
каная ўлічваць магчымасць
гібрыднага канфлікту, у тым
ліку з удзелам грамадзянскіх

асоб, і пазбавіць вайскоўцаў
ад магчымых ваганняў аднос-
на правамернасці прымя-
нення зброі у неадназначных
сітуацыях.
Іншымі словамі, беларускія

заканадаўцы імкнуліся загад-
зя выключыць сітуацыі на-
кшталт той, калі нібыта «бяз-
збройныя грамадзяне» вы-
мусілі ўкраінскіх вайскоўцаў
перадаць бранятэхніку ў рукі
прарасейскіх «апалчэнцаў» у
Краматорску ў красавіку
2014, — піша Дзяніс Мельян-
цоў.

У ТЭМУ:

Палітык і паэт нагадаў, чым
могуць адгукнуцца Беларусі
змены ў Законе «Аб ваенным
становішчы» (друкуецца па-
водле сайта Салідарнасць).

Паэт і лідар грамадзянскай
кампаніі «Гавары праўду»
Уладзімір Някляеў працыта-
ваў на сваёй  старонцы  ў
Facebook заяву прэзідэнта
Украіны Пятра Парашэнкі
пра магчымасць увядзення
ваеннага становішча ва Ук-
раіне, і суправадзіў яе ўлас-
ным каментаром: «І вось ця-
пер уявіце: Украіна ўводзіць
ваенны стан і спрабуе вяр-

нуць Крым, які Расія абвясц-
іла сваёй тэрыторыяй. Пуцін,
вядома, заяўляе: «На Расію
напалі!»
Што мусіць зрабіць Лука-

шэнка паводле новай (яго-
най!) рэдакцыі Закона РБ «Аб
ваенным стане», у якім цяпер
запісана, што падставай для
ўвядзення ваеннага стану ў
Беларусі з’яўляецца не
толькі напад на Рэспубліку
Беларусь, але й на любую
іншую дзяржаву-ўдзельніцу
Арганізацыі Дамовы пра ка-
лектыўную бяспеку (Расія,
Арменія, Казахстан, Таджык-
істан, Кыргыстан)? Ці ўявіце,
што на Таджыкістан напалі
талібы... Паводле новага За-
кона — гэта напад і на Бела-
русь... І нашых хлопцаў (такі
Закон) выправяць ваяваць з
талібамі.
Цяперашні беларускі рэ-

жым мяняе й мяняе нешта ў
законах — і ніякія змены не
вядуць да лепшага. Лукашэн-
каўскія змены ў Законе «Аб
ваенным стане» — наўпрос-
тавая пагроза ўцягвання Бе-
ларусі ў вайну!
Вось пра што йшла гаворка

ў маёй нядаўняй публікацыі
«Вайна пад стрэхамі», калі
нехта гэтага дарэшты не зра-
зумеў...»
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Надрукавана на ўласным абсталяванні. Наклад 299 асобнікаў
Распаўсюджваецца бясплатна

ІНТЭРНЭТ-БІБЛІЯТЭКА KAMUNIKAT.ORG:
КНІГІ, ГАЗЕТЫ, ЧАСОПІСЫ, АЎДЫЁ, ВІДЭА
Праект “Беларуская інтэрнэт-бібліятэка Kamunikat.org”, які

рэалізуе Беларускае гістарычнае таварыства, існуе з 2000
году і арыентаваны на збор незалежных беларускіх выдан-
няў. На сайце www.kamunikat.org можна знайсці кнігі, газеты,
часопісы, аўдыё і відэа. А ў раздзеле “Перыёдыка” знаход-
зяцца ўсе нумары “Клімавіцкай Інфа-Панарамы” за 2012,
2013 і 2014 гг.

ЗВЯРНУЦЬ УВАГУ!!!
У інтэрнэце пачала дзейнічаць КЛІМАВІЦКАЯ СТАРОНКА,

якую размясціла сацыяльная сетка Укантакце. Гэта — Су-
полка актуальных гарадскіх навін, Суполка тых, хто любіць
родны горад Клімавічы. На старонцы шмат фатаграфій, на-
віны, падзеі, спасылкі на цікавыя сайты.
Далучайцеся, супрацоўнічайце, рэкамендуйце сваім знаё-

мым!
Адрас КЛІМАВІЦКАЙ СТАРОНКІ - vk.com/klimavichy

Председатель Центризбиркома (организации, отвечающей
за проведение выборов в Беларуси) Лидия Ермошина пред-
почитает хранить сбережения в валюте. Об этом она поведа-
ла во время интервью порталу TUT.BY: «У меня есть неболь-
шой валютный счёт. Что же касается рублёвых средств, то
они у меня все растрачиваются». Охотно верим госпоже Ер-
мошиной, хотя, конечно, она могла бы уточнить, куда растра-
чиваются все её рубли. Неужто на покупку валюты?!

С 1 марта вступает в силу постановление Нацбанка, кото-
рое ограничивает расчёты в иностранной валюте. Его текст
опубликован 12 февраля на национальном правовом порта-
ле.
Нацбанк объяснил нововведение желанием сократить

использование иностранной валюты в расчётах на террито-
рии Беларуси и повысить доверие населения к националь-
ной валюте.
В частности, отмечает tut.by, рублёвые расчёты вместо дол-

ларовых сейчас вводятся при покупке бензина, дизельного
топлива и сжиженного газа; при оформлении страховок и
турпутёвок; при торговле или оказании услуг на республикан-
ских автомобильных дорогах с нумерацией "М", "М/Е" и в пун-
ктах пропуска через государственную границу Беларуси.
С 1 марта прекращают своё действие выданные ранее

разрешения на такие валютные операции. Кроме того, с 1
марта перестанут действовать разрешения, полученные в
Нацбанке на открытие счетов за пределами Беларуси.
Однако есть в документе и исключения. Выставлять цены

в долларах по-прежнему смогут «дьюти-фри». Также валют-
ные расчёты продолжат действовать в некоторых видах стра-
хования — например, при покупке полиса "зелёная карта"
или врачебной страховке для туристов, выезжающих за гра-
ницу.
Предполагается, что постановление Нацбанка будет дей-

ствовать до 1 января 2017 года.

ЕРМОШИНА
УМЕЕТ СЧИТАТЬ

НЕ ТОЛЬКО ГОЛОСА

Смешные и мудрые фразы в сети

* Пессимист — это человек, который смотрит в обе сторо-
ны, когда переходит улицу с односторонним движением.

* Само плывёт в руки только то, что не тонет.

* И волки сыты, и овцы целы, и пастуху вечная память...

* Каждый человек по-своему прав, а по-моему — нет.

* Ошибочно набранный номер телефона никогда не быва-
ет занят.

* Труднее всего человеку даётся то, что даётся не ему.

* Умные — это те, кто зарабатывает своим умом, а мудрые
— те, на кого эти умные работают.

* Чем глубже прячешь голову в песок, тем беззащитней
становится твоя задница.

* Стоило Емеле слезть с печи, как выяснилось, что его
фамилия — Пугачев.

* Мы придём к вам на выручку, если есть выручка.

* Я люблю тебя, жизнь, ну а ты меня снова и снова...

МИНУТКА ЮМОРА

* Никогда и ничего не просите! Никогда и ничего, и в осо-
бенности у тех, кто сильнее вас. Сами предложат и сами всё
дадут!

* Тот, кто любит, должен разделять участь того, кого он лю-
бит.

* Счастье как здоровье: когда оно налицо, его не замеча-
ешь.

* Вторая свежесть — вот что вздор! Свежесть бывает толь-
ко одна — первая, она же и последняя. А если осетрина
второй свежести, то это означает, что она тухлая!

* Успевает всюду тот, кто никуда не торопится.

МИХАИЛ АФАНАСЬЕВИЧ
БУЛГАКОВ:

САМЫЕ ИЗВЕСТНЫЕ ЦИТАТЫ

БЕНЗИН И СТРАХОВКУ С 1 МАРТА
БУДУТ ПРОДАВАТЬ
ТОЛЬКО ЗА РУБЛИ.

Эта мера, сообщает Еврорадио, называется очеред-
ным шагом по дедолларизации экономики.

http://www.kamunikat.org

